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序
香 港 房屋委員會、職業安全健康局和建造業議會攜手合辦的第十七屆工程和物業

管理安全研討會已於 2023 年 9 月 28 日圓滿舉行。經過三年疫情後，今年安全研討會終可

重返香港會議展覽中心舉行，網上直播亦同步進行，期望可以更全面地將重要的安全資訊與

同業分享，讓大家溫故知新，減少工作意外，達到零事故目標。研討會網上實時播放及重播

時段吸引逾 800 名業界人士參與，當中包括工程承建商、物業管理、清潔和護衞服務承辦商、

房委會工程和屋邨管理人員及業界人士等。

今年研討會以「職安守則常在心 工友安全更稱心」為主題，透過業界代表的簡報分享，

有獎互動的問答環節，向業界推廣工地安全團隊文化。

房委會希望透過這個一年一度的活動讓業界人士交流及推動工地的安全作業模式，並且

應用在日常工作，繼續為改善工地安全的目標努力。
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致 辭
羅淑佩女士

房屋局常任秘書長

這 是 我首次參加香港房屋委員會一年一度的安全研討會，今屆亦是房委會在三

年疫情後再度在會展中心舉行的實體研討會。我得悉除了現場超過 500 位參加者，同時有

600 多位業界朋友正在收看網上直播，透過線上線下的平台，我們可以更廣泛地分享及交流

安全作業經驗和心得。

房委會秉承關懷、創新、盡心及顧客為本的宗旨，致力維持工地安全及職安健的最高標

準，以保障工作人員的生命安全。為了達到目的，我們採取了三管齊下的方針，包括 1) 實

行鼓勵及規管制度兼備的採購策略及嚴謹的工作表現監察制度、2) 在合約條款加強安全與

健康的要求和規定，以及 3) 積極研究、培訓及推廣。

就工程合約方面，我們制定了安全規範，期望達致「零致命工業意外」的目標，以及由

2023 年 4 月 1 日起，將工地意外率的指標由每千名 9 宗降至 8 宗。過去十年，即使我們有

一半時間達到「零致命工業意外」的目標，但工地仍錄得 11 宗致命工業意外，因此房委會

在工地安全方面的工作會再加大力度。另外，我們注意到近日致命工業意外有上升趨勢，反

映各位同事及承建商有需要進一步努力透過思考及實踐，防止意外發生。

未來公營房屋建屋量將持續增加，建造業界亦正同時面臨重重挑戰，包括勞動人口老

化、承建商缺乏有經驗的工地管理人員及新入職人員需要合適的培訓和督導等，種種現況均

對工地安全構成壓力，因此，持份者必須重視問題，同心協力，為工地安全出一分力。
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我們為了應付倍增的建屋量，會廣泛採用組裝合成建築法，亦透過「設計及建造」工

程合約的採購安排，運用私人機構的資源，進一步優化整個建造流程，而顧問公司需要承擔

監察工地安全及健康的責任，並且必須密切監察承建商的安全表現，以符合房委會的安全目

標。與此同時，我們將會應用更多智慧科技，協助工地安全的監管、發報預警及收集數據以

作分析及制定相應的安全措施，減少意外發生。

最後，我謹代表房委會衷心感謝職安局、建造業議會、各個支持機構、各位講者、學術

界和業界的大力支持，令今年的研討會得以順利舉行。同時，響應研討會主題所提倡的 「克

盡己任為職安」，我呼籲業界的管理層，以及從事設計、建造、施工和監督等各個崗位的從

業員，大家各司其職，群策群力，做好風險管理，遵守安全指引，以保障前線人員及大眾福

祉為己任，共同構建安全又健康的工作環境。

多謝各位。



 

 

致 辭
游雯女士

職業安全健康局總幹事

職 業 安全健康局 ( 職安局 ) 與房屋委員會 ( 房委會 ) 同行 27 年來合作無間，在提

升職安健水平方面，發揮協同效應，成果相得益彰。房委會高層非常注重安全文化，同時承

建商高層以及前線管工都會認真執行安全措施，做到上下一心，眾志成城，以安全為首位。

由 1996 年開始，職安局為房委會的建造工程建立及監管一套獨立安全稽核計劃，計劃

覆蓋範圍包括評核承建商的安全及健康管理系統及工地現場實施情況。同時，針對高危工

作，職安局亦實施突擊安全巡查計劃，促使承建商進一步加強安全管理；另外亦為保養及改

善合約度身訂做安全稽核計劃，提升工地安全表現。職安局會定期更新稽核及巡查準則，以

確保其能夠與時並進。於 2022 年，便將現時常用的組裝合成建築法的安全要點納入稽核及

巡查準則，針對風險，減少意外發生，有效提升工地職安健表現。

除制定安全稽核準則及改善管理制度外，正確使用安全設備亦是提升職安健重要的一部

分。職安局一直以來加強宣傳及提供培訓，並且推行多個資助計劃，例如「中小型企業改良

版輕便工作台 3.0 資助計劃」，改良版梯台佔地面積及重量減少約 3 成，平台上設置圍欄、

踢腳板及以阻燃物製成的防護網。
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另外，職安局聯同勞工處計劃再進一步推出「中小型企業可伸縮工作台資助計劃」。可

伸縮工作台能夠調校不同的高度，工友只需 3 分鐘就可以搭到大約 1.75 米高度，做兩三米

工程既安全又可靠。每間合資格的中小企只需付出 1 千餘元就可以買到原價約一萬的可伸縮

工作台。

過去 5 年，有 8 宗致命意外與吊棚有關。為了改善吊棚工作，職安局推出一款既安全

又實用的「快速安裝工作平台」，工友於整個搭建、拆卸過程都可在室內完成，有助預防人

體下墮，為進行外牆裝修工程的工友，提供多一個更安全、更有效的工作平台選擇。

除了工作安全，工友的健康都不能忽視。職安局聯同勞工處推出「護心計劃」 給予建

造業同物管公司的前線員工和保安員，讓他們及早認識心腦血管病的風險，協助他們建立健

康生活。感謝房委會及轄下多個工地同物管公司簽署「護心約章」，向地盤工友及保安員推

廣「護心」計劃，參與到會式健康風險評估及鼓勵他們參加「消肥 GO! 班」以提升他們對

健康的關注。



 

由 新 州 工 作 安 全 局（SafeWork NSW）、 國 際 勞 工 組 織（International Labour 

Organization ）及國際社會安全協會（International Social Security Association）合

辦的第 23 屆世界工作安全和健康論壇（23rd World Congress on Safety and Health at 

Work）於 2023 年 11 月 27 至 30 日於澳洲悉尼舉行，124 個來自世界各地不同國家的代

表將聚首一堂，分享職安健經驗，共同締造更安全、更健康的工作環境。我鼓勵大家出席這

個活動並與世界各地的行業領袖及專家交流心得，了解職安健新趨勢。同時，亦與國際分享

香港積極推行職安健的成功策略與實務經驗。
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致 辭
何安誠工程師, J.P.

建造業議會主席

首 先 在開始前，我想和大家回顧一下近年發生過的死亡事故。要有一個平安、健

康工作環境，做好安全是首要條件。如果我們沒有做好安全，每年都發生二十多宗死亡事故，

對建造業來說是不能接受！所以我們今日的主題是 Do your best for Safety，如何可以做

好安全？在這關乎生命安全議題上，我們重複地講了好多遍。

第一，自今年 1 月以來，業界已經發生了 10 多宗死亡事故。即使在今年 4 月職安健條

例罰則加重後，仍然發生了多宗致命意外。這顯示業界必須在文化和心態上作出改變，落實

四大堅持。

我們必須從文化和心態上作出改變，從而實踐「四大堅持」，包括︰建築設計安全、安

全角色與責任、臨時工程管理計劃和安全智慧工地系統 4S，這四大堅持都是改變文化和心

態首要步驟。

特別在安全智慧工地系統方面，工務工程已經開始應用安全智慧工地系統。CITF 亦已

為私人工程應用 4S 預留了 1 億 5 千萬港元，但目前只收到 7 至 8 份申請，涉及金額只有

200 至 300 萬港元。大家必須在這方面繼續努力 !

第二，在前線管理和工匠心態。根據研究顯示，百分之七十或八十致命意外是由前線管

理和工匠心態引起。為解決這個問題，我們正研究推行前線管理人員和工匠安全表現記錄平

台，同時配合推行四大堅持。這個將會是一個良好的開始。



第三，是所有人的心態。我們必須要防止自滿和英雄主義，這包括判頭、前線管理人員、

工友和所有人。

我們定期舉行默哀會，期間可以面對面與前線管理人員和工友分析意外事件發生原因，

並獲得他們的認同。目前已經有百分之二十工地參與，舉行默哀會，希望業界努力宣傳並推

動安全文化革命。如果管理層能夠講述安全的重要性，工友們必定會接受。

第四，動態風險評估。十多宗死亡事故的共同點，就是沒有做好動態風險評估，開工前

無預先進行工作簡報，亦沒有將風險有效地告知分包商和前線工友。如果能夠作出改變，我

們應該停下來，重新思考施工方法。

第五，是 "business as usual" 的心態。舊年安達臣天秤事件是一個典型例子，我們應

該改變這種只顧完成工程而忽略安全的心態。我們要擺脫 "business as usual" 的思維，將

工地安全放在首位。

第六，就是溝通。過去英雄大會多次講述「四大堅持」，但訊息並未能傳達到前線。我

們需要業界的 CEO 和管理層真真正正關心工地安全，並在工地上傳遞這個訊息。

我們鼓勵大家在 11 月 19 日，攜同你的家人同朋友，一起來到我們的「建造業安全周

嘉年華」，讓他們看到安全工作的重要性，並以做好安全而引以為傲。
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第七，是真正的領導者，包括︰分座管工、分區管工和分判商的管理人員。他們於工地

安全和品質擔任着一個重要角色，我們要給予足夠支持，讓他們真正執行安全計劃。在選擇

分包商的時候，我們應該要注意真正的領導者，只有這樣才可以真正保障安全。

第八，就是行動。安全應該付諸實踐。我們不應再聽到 " 你搞掂佢 " 這些說話了。過去

好多嚴重意外都是因為 " 你搞掂佢 " 而發生，例如最近有一位 74 歲的老闆兼工友從 1.5 米

高木梯跌下，就是因為業主“你攪掂佢”，另外之前一個在將軍棟工作的 71 歲顧問亦因此

情況，從 9 米高平台跌下。

最後，我想跟大家講，無論我們是哪一個角色，都必須從錯誤中學習。然而，我們沒有

做到，仍然讓錯誤不斷重覆。我作為建造業議會主席，“愛之深，恨之切”，希望大家將陋

習改變，由今日起 Do your best for Safety，攜手共創安全新篇章。



 

 

 

 

  

致 辭
梁健文先生 , J.P.

房屋署副署長（發展及建築）

今 年 研討會主題為「克盡己任為職安」，房委會不斷以新思維協助各持份者各顯
所長，各司其職，每個人都扮演着自己角色，肩負起自己的責任，為做好工作間職安健盡一

分力。 我們推動安全設計，優化表現監察機制，改進管理程序，提升安全設備，加強安全

意識，鼓勵人人都做到「職安守則常在心，工友安全更稱心」。

回顧房委會建築工程安全表現。經過多年努力，新工程和維修保養工程千人意外率由

2010 年開始減低至個位數字。 2022 年新工程千人意外率為 5.7，低於房委會訂立千人意外

率 9 的上限。 香港建造業千人意外率也持續下跌趨勢，2022 年為 29.1。為推動承建商朝

向更高目標前進，房委會持續將千人意外率上限降低。由 2023 年 4 月開始，房委會已經將

千人意外率上限再降低至 8，即一年內平均每一千工友不可以發生多過 8 宗意外。 我們需要

承建商共同努力，將意外數字繼續減低，保障工友安全。 

房委會另外一個安全指標是零死亡工業意外。 在過去 10 年，房委會工程有 5 年無死亡

工業意外。 但不幸地於今年 3 月，房委會一個地盤發生一宗死亡工業意外。 這宗意外帶出

兩個問題，需要業界一齊關注：包括防止人體從高處下墮和增強雜項工友培訓和安全意識以

應對多變的工作環境。 截至今年 7 月，業界已發生 7 宗死亡工業意外個案，大家需要檢討，

避免發生嚴重意外。 

未來 5 年，公營房屋建屋量將會顯著上升，需要更多工友及工程技術人員，但面對整

體工友趨向年長、工程人員的流動性高、新入行工友未掌握到和熟識建築工作或現場環境危

害，容易發生意外，以及承建商工地監管人手十分緊張等等，種種因素成為工地安全的挑戰，

大家務必要妥善管理好工地發生意外的風險。
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作為香港建造業其中一個重要持份者，房委會致力以發展商角色去影響和帶動整條供應鏈

上持份者作出承擔和投放資源去促進工地安全，一齊做好職安健，保障前線工友安全和健康。

房委會秉持着「關懷為本」的基本信念，一直關心前線工友安全同健康，推動各項提升

工地安全的方法。 自 1990 年起，推行三管齊下安全管理方式，透過持續優化採購策略和表

現監察機制、合約規管工地環境和工程管理的要求，進行研究、訓練和推廣宣傳安全文化工

作，不斷提升工地安全水平。

第一項安全管理方式是“鼓勵及規管制度兼備的採購策略和表現監察機制”。 房委會

實施名冊管理制度，目的是挑選最合適的承建商參與房委會工程。 承建商能夠滿足法定註

冊、安全、環境、品質管理制度認證、技術能力、擁有相關工程經驗和資金等要求，我們都

歡迎申請加入房委會名冊，加入名冊後可以有機會承投房委會工程。

房委會除了設下零死亡工業意外、千人意外率 8 的上限，亦監察承建商危險事故、勞工

處臨時停工通知書、改善通知書、第一部分巡查通知書、可能導致嚴重後果的險失事故、以

及破壞地底纜管設施等表現。

房委會實行表現監察機制嚴格監控承建商進行工程時表現。 90 年代，我們開始實施建

築工程承建商表現評分制，1996 年開始房屋委員會安全稽核制度以及 2013 年開始突擊安

全巡查計劃。2022 年，我們更新安全稽核制度和突擊安全巡查計劃，加入 MiC 建造工程相

關評審題目以配合建造工程演變。

安全稽核可以預早指出安全管理制度出現大問題。 如果承建商安全稽核連續兩次不合

格，房委會會暫停承建商投標資格 3 個月，目的是提醒承建商要改善安全管理。我們會將稽

核和突擊安全巡查分數加入承建商表現評分制裡，分數會影響將來標書評分。 假如安全表



 

 

 

  

 

現不理想，可能受到名冊管理機制下規管行動，例如犯下死亡工業意外，可能被暫停投標一

段時間。 這項是重要工具和誘因，推動承建商作出一切措施防止嚴重意外發生。

第二項安全管理方式是“加強合約規定和管理”，實施安全作業。 我們不斷更新合約

裡面對工地安全措施，措施要求比法例高，同時引進科技，提升效益，優化工地工作環境，

鞏固工地安全管理，提升行業安全意識。 我們應用科技去做安全措施，包括採用智能科技

管理施工風險，涵蓋驗證機械操作員的身分、管控特定區域進出、偵測不安全行為或者不安

全工作環境，向管理人員即時發出提示、檢查和更新機械、設備同工友的資料及將許可證流

程電子化，方便檢查和準確。另外，我們設立項目資訊管理及分析平台 (HA-PIMAP)，結合

物聯網科技，實時收集工程和工地有關數據，多維度監察工地。除了管控預製組件和工地工

作進度、監管質量，亦可以將實時收集所得數據作出處理及分析，去提升安全和管理效率。

房委會現正草擬新規範，要求承建商遵守，包括採用更多智能科技，例如利用視像裝置

監察地底渠務等密閉空間工程、廣泛應用人工智能技術去偵測不安全行為或者不安全工作模

式以及實時偵測工友健康狀況等等。 另外，大家做好臨時工程建造安全，可以保障到工友

性命。我們今年會加強監控臨時工程，通過修訂合約要求，更多臨時工程需要工程師和註冊

結構工程師核實設計、施工方法及完工圖，亦需要提交測試結果 ; 對於極高風險臨時工程，

更加引入獨立顧問去進行覆檢。最後加入工作指引，包括「預防工作時中暑指引」及「手挖

隧道工作的安全與健康指引」。

第三項安全管理方式是“訓練和推廣宣傳安全文化工作”。我們需要每個人都重視安全，

才可以建立好安全文化，所以我們應該做好研究、訓練和推廣方面工作。

房委會已經就工程合約推行「安全氣候指數」調查，目的是了解承建商前線員工對工作

安全的認知和認同，指數愈高，代表工地安全氣候愈正面。 今年職安局分析了大約 40 個新

工程項目資料，將結果與 2008 年及 2016 年同類調查結果作出比較。我們發現在 2023 年
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整體前線員工安全意識比 2008 年提升 9.6%。 7 大因素當中，機構承擔、資源、個人對安

全事宜的參與和安全推廣都有進步。但可惜地，我們亦察覺房委會新工程千人意外率有稍微

上升趨勢，因此我們正就各項措施作出調整，希望各持份者加強重視安全，將安全表現做好，

防範意外發生。

此外，我們仔細分析，2023 年總承建商工作安全氣候指數比 2008 年提升了 6.5%，而

分判商工作安全氣候指數則上升了 11.1%，比總承建商進步得更多，值得鼓勵。我們期望

將安全文化植入每位前線員工的心，成為一種習慣。

房委會為推廣安全設計思維，正籌備出版「規劃與設計安全圖解指南」第三版，預計於

2024 年完成。我們會在新書加入最近幾年累積到的良好設計作業模式，與業界分享，例如

機電裝備合成法 (MiMEP) 和建築信息模擬 (BIM)，讓業界一齊由設計源頭就做好消減危害

工作。

安全同健康同樣重要。 房委會加入職安局和勞工處合辦的「護心計劃」已經一年，

亦已經續簽約章至到 2024 年。 除了舉辦到會式健康風險評估，方便員工參加「消肥 Go

班！」、購買健康評估設備予同事使用，我們亦推廣各類型健康資訊供同事參考。

隨着未來建屋量大幅增加，房委會將大幅使用新建築科技，例如組裝合成建築法 (MiC)、

機電裝備合成法 (MiMEP)、機器人 (Robotics)、無人機 (UAV) 等等進行公營房屋工程，減

少工地現場施工，提升效率，保障工地安全。

工地安全，人人有責。整個工程團隊每個人都應該認識到，工作場所安全和健康與自己

和周邊的人息息相關，應盡自己責任避免意外發生。 最後我希望房委會轄下各行各業持份

者能夠一齊「克盡己任為職安」，人人都做到「職安守則常在心，工友安全更稱心」。多謝

大家。



 

 

致 辭
康榮傑先生

房屋署助理署長（屋邨管理）三

香 港 房屋委員會作為香港最大業主，截至今年 6 月，為大約 210 萬名市民提供約

82 萬個公共租住房屋單位。而未來 10 年，將有更多公屋單位落成。為居民提供安全、清潔

及舒適的居住環境，除了房委會全體員工努力之外，亦有賴大約 2 萬名前線工友，包括保養

維修工人、清潔工友及保安人員，他們不辭勞苦地工作。譬如早前 10 號風球和黑色暴雨警

告，房委會部分屋邨需要進行緊急維修。即使天氣不穩定，同事們和各承辦商員工仍然堅守

崗位，迅速採取相應行動，務求盡快解決各項難題，令居民生活能盡早回復正常。我想藉此

機會多謝大家的辛勞工作。

作為僱主，房委會和各承辦商必須致力為各前線員工提供安全及健康的工作環境，積極

推動工地 / 工作場所安全管理，並提供必要的培訓和支援。

一直以來，房委會屋邨保養維修工程都能夠維持一個相當低的意外記錄。在各個持份者

的努力下，我們在 2022 年將保養維修工程工傷千人意外率降至「零」。能夠保持「零」的

記錄，實在有賴一眾懷着同一信念的同業努力，我們秉持對「零意外」的堅持，在日常工作

中保持高度警覺性，積極推行安全作業模式，並持續提升工人的安全意識。我在此衷心多謝

大家為工人及安全共同努力。然而，我們都看到近日頻有工業意外發生，因此我不厭其煩地

呼籲大家一定不能鬆懈，要繼續為工人及他們的家人確保工地安全。
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為了加強保障工地工人的安全，我們過去一年繼續更新保養工程合約的安全作業要求，

舉出兩個相對高危的工作為例。

第一，在吊船安裝及使用方面，為進一步監察吊船安全使用，我們要求承建商額外安裝

吊船「向上」傾側安全監測裝置，以加強高空工作作業安全。

第二，我們要求承建商提升進行地底渠務密閉空間工作之安全管理，承建商必須聘用已

接受訓練合資格人士及工人進行有關工序，工程現場亦需設置閉路電視實時監察及全時間錄

影等。

除了加強合約規定外，我們亦非常重視施工期間安全表現監察機制。今年，我們推出保

養工程安全稽核制度 1.3 版，將最新法例及合約要求加入稽核範圍，同時亦因應近年閃失個

案和意外檢討之建議更新了稽核準則。我們希望透過優化稽核制度，推動承建商更多關注工

地安全，務求達到及早察覺、辨識、控制及消除現存或潛在風險。

今年我們繼續得到職安局協助，定期舉辦保養維修工程安全會議，透過個案探討、經驗

分享，以提高保養業界的安全意識及整體安全水平。



相信大家認同推動良好安全文化必須由上而下透過管理層的承諾，中層推動及前線員工

配合才能達成。今年，我們會繼續執行一系列安全表現監察及推廣，例如「建築工程突擊安

全抽查系統」，透過突擊抽查以確保外牆棚架妥善安裝。我們亦都要求承辦商聘請已參與「職

安健星級企業 – 裝修及維修業安全認可計劃」棚業分判商，以確保有關分判商能符合良好的

安全標準。推動吊船「零容忍」政策，口訣例如「吊船咪亂裝、高掛防墮扣」等，除了說明

「零容忍」政策內之要求，更能幫助前線員工清楚明白如何落實有關要求。這些措施目的是

希望承辦商由管理層制定安全計劃開始，到安全人員現場監察，以至工友現場施工，都能全

面落實安全管理並保障工友安全。

在升降機維修、保養和改善工程上，我們持續進行升降機現代化工程及安全裝置改善工

程，以提升升降機的安全水平。此外，我們亦繼續執行安全支付計劃及定期進行安全稽查。

與此同時，我們亦與業界緊密交流，舉行安全事務會議及舉辦安全研討會，藉以提升工友在

維修、保養和改善工程上相關的安全意識。

我們各方面的努力，正正體現了今年大會主題「克盡己任為職安」。希望各位同事及業

界伙伴，大家繼續同心協力，為員工及工友職業健康及安全盡最大努力，減低工作環境的安

全風險，造就安全完善的工作環境。多謝大家。
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座 右 銘

安全設計常應用   智慧工地齊推動

職安文化共弘揚   攜手同創新篇章

不怕比人笑 

地盤安全無大小

共商職安良策   防險你我有責

維繫建造安全   貫徹終身使命

安全工作齊參與

行業共同創佳績

機電安全莫放鬆

安全守則有監督

事故個案要留神

智慧發明防出錯



優質管理   安全至上

全面管理風險

建立安全文化

共同創造和諧社會

時時注意安全

處處預防意外

職業安全做到足

工友家人齊幸福

電力工作有風險   安全步驟不可少

安全是生命的保障
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	由新州工作安全局（SafeWork NSW）、國際勞工組織（International Labour Organization）及國際社會安全協會（International Social Security Association）合辦的第 23屆世界工作安全和健康論壇（23rd World Congress on Safety and Health at Work）於 2023年 11月 27至 30日於澳洲悉尼舉行，124個來自世界各地不同國家的代表將聚首一堂，分享職安健經驗，共同締造更安全、更健康的工作環境。我鼓勵大家出席這個活動並與世界各地的行業領袖及專家交流心得，了解職安健新趨勢。同時，亦與國際分享香港積極推行職安健的成功策略與實務經驗。
	何安誠工程師, J.P.
	建造業議會主席
	首先在開始前，我想和大家回顧一下近年發生過的死亡事故。要有一個平安、健康工作環境，做好安全是首要條件。如果我們沒有做好安全，每年都發生二十多宗死亡事故，對建造業來說是不能接受！所以我們今日的主題是 Do your best forSafety，如何可以做好安全？在這關乎生命安全議題上，我們重複地講了好多遍。
	第一，自今年 1月以來，業界已經發生了 10多宗死亡事故。即使在今年 4月職安健條例罰則加重後，仍然發生了多宗致命意外。這顯示業界必須在文化和心態上作出改變，落實四大堅持。
	我們必須從文化和心態上作出改變，從而實踐「四大堅持」，包括︰建築設計安全、安全角色與責任、臨時工程管理計劃和安全智慧工地系統 4S，這四大堅持都是改變文化和心態首要步驟。
	特別在安全智慧工地系統方面，工務工程已經開始應用安全智慧工地系統。CITF亦已為私人工程應用 4S預留了 1億 5千萬港元，但目前只收到 7至 8份申請，涉及金額只有200至 300萬港元。大家必須在這方面繼續努力 !
	第二，在前線管理和工匠心態。根據研究顯示，百分之七十或八十致命意外是由前線管理和工匠心態引起。為解決這個問題，我們正研究推行前線管理人員和工匠安全表現記錄平台，同時配合推行四大堅持。這個將會是一個良好的開始。
	第三，是所有人的心態。我們必須要防止自滿和英雄主義，這包括判頭、前線管理人員、工友和所有人。
	我們定期舉行默哀會，期間可以面對面與前線管理人員和工友分析意外事件發生原因，並獲得他們的認同。目前已經有百分之二十工地參與，舉行默哀會，希望業界努力宣傳並推動安全文化革命。如果管理層能夠講述安全的重要性，工友們必定會接受。
	第四，動態風險評估。十多宗死亡事故的共同點，就是沒有做好動態風險評估，開工前無預先進行工作簡報，亦沒有將風險有效地告知分包商和前線工友。如果能夠作出改變，我們應該停下來，重新思考施工方法。
	第五，是 "business as usual"的心態。舊年安達臣天秤事件是一個典型例子，我們應該改變這種只顧完成工程而忽略安全的心態。我們要擺脫 "business as usual"的思維，將工地安全放在首位。
	第六，就是溝通。過去英雄大會多次講述「四大堅持」，但訊息並未能傳達到前線。我們需要業界的 CEO和管理層真真正正關心工地安全，並在工地上傳遞這個訊息。
	我們鼓勵大家在 11月 19日，攜同你的家人同朋友，一起來到我們的「建造業安全周嘉年華」，讓他們看到安全工作的重要性，並以做好安全而引以為傲。
	第七，是真正的領導者，包括︰分座管工、分區管工和分判商的管理人員。他們於工地安全和品質擔任着一個重要角色，我們要給予足夠支持，讓他們真正執行安全計劃。在選擇分包商的時候，我們應該要注意真正的領導者，只有這樣才可以真正保障安全。
	第八，就是行動。安全應該付諸實踐。我們不應再聽到 "你搞掂佢 "這些說話了。過去好多嚴重意外都是因為 "你搞掂佢 "而發生，例如最近有一位 74歲的老闆兼工友從 1.5米高木梯跌下，就是因為業主“你攪掂佢”，另外之前一個在將軍棟工作的 71歲顧問亦因此情況，從 9米高平台跌下。
	最後，我想跟大家講，無論我們是哪一個角色，都必須從錯誤中學習。然而，我們沒有做到，仍然讓錯誤不斷重覆。我作為建造業議會主席，“愛之深，恨之切”，希望大家將陋習改變，由今日起 Do your best for Safety，攜手共創安全新篇章。
	梁健文先生 , J.P.
	房屋署副署長（發展及建築）
	今年研討會主題為「克盡己任為職安」，房委會不斷以新思維協助各持份者各顯所長，各司其職，每個人都扮演着自己角色，肩負起自己的責任，為做好工作間職安健盡一分力。我們推動安全設計，優化表現監察機制，改進管理程序，提升安全設備，加強安全
	意識，鼓勵人人都做到「職安守則常在心，工友安全更稱心」。
	回顧房委會建築工程安全表現。經過多年努力，新工程和維修保養工程千人意外率由2010年開始減低至個位數字。 2022年新工程千人意外率為5.7，低於房委會訂立千人意外率 9的上限。香港建造業千人意外率也持續下跌趨勢，2022年為 29.1。為推動承建商朝向更高目標前進，房委會持續將千人意外率上限降低。由 2023年 4月開始，房委會已經將千人意外率上限再降低至8，即一年內平均每一千工友不可以發生多過 8宗意外。 我們需要承建商共同努力，將意外數字繼續減低，保障工友安全。 
	房委會另外一個安全指標是零死亡工業意外。在過去 10年，房委會工程有 5年無死亡工業意外。但不幸地於今年 3月，房委會一個地盤發生一宗死亡工業意外。這宗意外帶出兩個問題，需要業界一齊關注：包括防止人體從高處下墮和增強雜項工友培訓和安全意識以應對多變的工作環境。 截至今年 7月，業界已發生 7宗死亡工業意外個案，大家需要檢討，避免發生嚴重意外。 
	未來 5年，公營房屋建屋量將會顯著上升，需要更多工友及工程技術人員，但面對整體工友趨向年長、工程人員的流動性高、新入行工友未掌握到和熟識建築工作或現場環境危害，容易發生意外，以及承建商工地監管人手十分緊張等等，種種因素成為工地安全的挑戰，
	大家務必要妥善管理好工地發生意外的風險。
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	作為香港建造業其中一個重要持份者，房委會致力以發展商角色去影響和帶動整條供應鏈上持份者作出承擔和投放資源去促進工地安全，一齊做好職安健，保障前線工友安全和健康。
	房委會秉持着「關懷為本」的基本信念，一直關心前線工友安全同健康，推動各項提升工地安全的方法。 自 1990年起，推行三管齊下安全管理方式，透過持續優化採購策略和表現監察機制、合約規管工地環境和工程管理的要求，進行研究、訓練和推廣宣傳安全文化工作，不斷提升工地安全水平。
	第一項安全管理方式是“鼓勵及規管制度兼備的採購策略和表現監察機制”。房委會實施名冊管理制度，目的是挑選最合適的承建商參與房委會工程。承建商能夠滿足法定註冊、安全、環境、品質管理制度認證、技術能力、擁有相關工程經驗和資金等要求，我們都歡迎申請加入房委會名冊，加入名冊後可以有機會承投房委會工程。
	房委會除了設下零死亡工業意外、千人意外率 8的上限，亦監察承建商危險事故、勞工處臨時停工通知書、改善通知書、第一部分巡查通知書、可能導致嚴重後果的險失事故、以及破壞地底纜管設施等表現。
	房委會實行表現監察機制嚴格監控承建商進行工程時表現。 90年代，我們開始實施建築工程承建商表現評分制，1996年開始房屋委員會安全稽核制度以及 2013年開始突擊安全巡查計劃。2022年，我們更新安全稽核制度和突擊安全巡查計劃，加入 MiC建造工程相關評審題目以配合建造工程演變。
	安全稽核可以預早指出安全管理制度出現大問題。如果承建商安全稽核連續兩次不合格，房委會會暫停承建商投標資格 3個月，目的是提醒承建商要改善安全管理。我們會將稽核和突擊安全巡查分數加入承建商表現評分制裡，分數會影響將來標書評分。假如安全表
	第二項安全管理方式是“加強合約規定和管理”，實施安全作業。我們不斷更新合約裡面對工地安全措施，措施要求比法例高，同時引進科技，提升效益，優化工地工作環境，鞏固工地安全管理，提升行業安全意識。我們應用科技去做安全措施，包括採用智能科技管理施工風險，涵蓋驗證機械操作員的身分、管控特定區域進出、偵測不安全行為或者不安全工作環境，向管理人員即時發出提示、檢查和更新機械、設備同工友的資料及將許可證流程電子化，方便檢查和準確。另外，我們設立項目資訊管理及分析平台 (HA-PIMAP)，結合物聯網科技，實時收集工程和工地有關數據，多維度監察工地。除了管控預製組件和工地工作進度、監管質量，亦可以將實時收集所得數據作出處理及分析，去提升安全和管理效率。
	房委會現正草擬新規範，要求承建商遵守，包括採用更多智能科技，例如利用視像裝置監察地底渠務等密閉空間工程、廣泛應用人工智能技術去偵測不安全行為或者不安全工作模式以及實時偵測工友健康狀況等等。另外，大家做好臨時工程建造安全，可以保障到工友性命。我們今年會加強監控臨時工程，通過修訂合約要求，更多臨時工程需要工程師和註冊結構工程師核實設計、施工方法及完工圖，亦需要提交測試結果 ;對於極高風險臨時工程，更加引入獨立顧問去進行覆檢。最後加入工作指引，包括「預防工作時中暑指引」及「手挖隧道工作的安全與健康指引」。
	第三項安全管理方式是“訓練和推廣宣傳安全文化工作”。我們需要每個人都重視安全，才可以建立好安全文化，所以我們應該做好研究、訓練和推廣方面工作。
	房委會已經就工程合約推行「安全氣候指數」調查，目的是了解承建商前線員工對工作安全的認知和認同，指數愈高，代表工地安全氣候愈正面。今年職安局分析了大約 40個新工程項目資料，將結果與 2008年及 2016年同類調查結果作出比較。我們發現在 2023年
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	整體前線員工安全意識比 2008年提升 9.6%。 7大因素當中，機構承擔、資源、個人對安全事宜的參與和安全推廣都有進步。但可惜地，我們亦察覺房委會新工程千人意外率有稍微上升趨勢，因此我們正就各項措施作出調整，希望各持份者加強重視安全，將安全表現做好，防範意外發生。
	此外，我們仔細分析，2023年總承建商工作安全氣候指數比 2008年提升了 6.5%，而分判商工作安全氣候指數則上升了 11.1%，比總承建商進步得更多，值得鼓勵。我們期望將安全文化植入每位前線員工的心，成為一種習慣。
	房委會為推廣安全設計思維，正籌備出版「規劃與設計安全圖解指南」第三版，預計於2024年完成。我們會在新書加入最近幾年累積到的良好設計作業模式，與業界分享，例如機電裝備合成法 (MiMEP)和建築信息模擬 (BIM)，讓業界一齊由設計源頭就做好消減危害工作。
	安全同健康同樣重要。房委會加入職安局和勞工處合辦的「護心計劃」已經一年，亦已經續簽約章至到 2024年。除了舉辦到會式健康風險評估，方便員工參加「消肥 Go班！」、購買健康評估設備予同事使用，我們亦推廣各類型健康資訊供同事參考。
	隨着未來建屋量大幅增加，房委會將大幅使用新建築科技，例如組裝合成建築法(MiC)、機電裝備合成法 (MiMEP)、機器人 (Robotics)、無人機 (UAV)等等進行公營房屋工程，減少工地現場施工，提升效率，保障工地安全。
	工地安全，人人有責。整個工程團隊每個人都應該認識到，工作場所安全和健康與自己和周邊的人息息相關，應盡自己責任避免意外發生。最後我希望房委會轄下各行各業持份者能夠一齊「克盡己任為職安」，人人都做到「職安守則常在心，工友安全更稱心」。多謝大家。
	康榮傑先生
	房屋署助理署長（屋邨管理）三
	香港房屋委員會作為香港最大業主，截至今年 6月，為大約 210萬名市民提供約82萬個公共租住房屋單位。而未來 10年，將有更多公屋單位落成。為居民提供安全、清潔及舒適的居住環境，除了房委會全體員工努力之外，亦有賴大約 2萬名前線工友，包括保養維修工人、清潔工友及保安人員，他們不辭勞苦地工作。譬如早前 10號風球和黑色暴雨警告，房委會部分屋邨需要進行緊急維修。即使天氣不穩定，同事們和各承辦商員工仍然堅守崗位，迅速採取相應行動，務求盡快解決各項難題，令居民生活能盡早回復正常。我想藉此機會多謝大家的辛勞工作。
	作為僱主，房委會和各承辦商必須致力為各前線員工提供安全及健康的工作環境，積極推動工地 /工作場所安全管理，並提供必要的培訓和支援。
	一直以來，房委會屋邨保養維修工程都能夠維持一個相當低的意外記錄。在各個持份者的努力下，我們在 2022年將保養維修工程工傷千人意外率降至「零」。能夠保持「零」的記錄，實在有賴一眾懷着同一信念的同業努力，我們秉持對「零意外」的堅持，在日常工作中保持高度警覺性，積極推行安全作業模式，並持續提升工人的安全意識。我在此衷心多謝大家為工人及安全共同努力。然而，我們都看到近日頻有工業意外發生，因此我不厭其煩地呼籲大家一定不能鬆懈，要繼續為工人及他們的家人確保工地安全。
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	為了加強保障工地工人的安全，我們過去一年繼續更新保養工程合約的安全作業要求，舉出兩個相對高危的工作為例。
	第一，在吊船安裝及使用方面，為進一步監察吊船安全使用，我們要求承建商額外安裝吊船「向上」傾側安全監測裝置，以加強高空工作作業安全。
	第二，我們要求承建商提升進行地底渠務密閉空間工作之安全管理，承建商必須聘用已接受訓練合資格人士及工人進行有關工序，工程現場亦需設置閉路電視實時監察及全時間錄影等。
	除了加強合約規定外，我們亦非常重視施工期間安全表現監察機制。今年，我們推出保養工程安全稽核制度 1.3版，將最新法例及合約要求加入稽核範圍，同時亦因應近年閃失個案和意外檢討之建議更新了稽核準則。我們希望透過優化稽核制度，推動承建商更多關注工地安全，務求達到及早察覺、辨識、控制及消除現存或潛在風險。
	今年我們繼續得到職安局協助，定期舉辦保養維修工程安全會議，透過個案探討、經驗分享，以提高保養業界的安全意識及整體安全水平。
	相信大家認同推動良好安全文化必須由上而下透過管理層的承諾，中層推動及前線員工配合才能達成。今年，我們會繼續執行一系列安全表現監察及推廣，例如「建築工程突擊安全抽查系統」，透過突擊抽查以確保外牆棚架妥善安裝。我們亦都要求承辦商聘請已參與「職安健星級企業 –裝修及維修業安全認可計劃」棚業分判商，以確保有關分判商能符合良好的安全標準。推動吊船「零容忍」政策，口訣例如「吊船咪亂裝、高掛防墮扣」等，除了說明「零容忍」政策內之要求，更能幫助前線員工清楚明白如何落實有關要求。這些措施目的是希望承辦商由管理層制定安全計劃開始，到安全人員現場監察，以至工友現場施工，都能全面落實安全管理並保障工友安全。
	在升降機維修、保養和改善工程上，我們持續進行升降機現代化工程及安全裝置改善工程，以提升升降機的安全水平。此外，我們亦繼續執行安全支付計劃及定期進行安全稽查。與此同時，我們亦與業界緊密交流，舉行安全事務會議及舉辦安全研討會，藉以提升工友在維修、保養和改善工程上相關的安全意識。
	我們各方面的努力，正正體現了今年大會主題「克盡己任為職安」。希望各位同事及業界伙伴，大家繼續同心協力，為員工及工友職業健康及安全盡最大努力，減低工作環境的安全風險，造就安全完善的工作環境。多謝大家。
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